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editoriaL

liebe leserinnen und leser, seit 
langem hat die stadt nichts 

mehr so bewegt, wie die bewer-
bung um das Zukunftszentrum 
für deutsche einheit und euro-
päische transformation. dem 
seit einem halben Jahr laufenden 
offiziellen bewerbungszeitraum 
ist eine sehr viel längere Vorberei-
tungszeit vorangegangen, in der 
beteiligungen organisiert, unter-
stützende gewonnen und mit-
streitende gesucht wurden. die 
stadt ist nun gut vorbereitet. das 
Zukunftszentrum kann kommen!

auch in dieser ausgabe der 
Zentrum werden wieder einige 
innenstadtnahe Wohnungsbau-
vorhaben vorgestellt. so geht es 
in der lebuser Vorstadt voran. 
die marina city ist nur eins von 
vielen geplanten Projekten in 
dem gebiet. so wird der ehe-
mals gewerblich genutzte und 
überwiegend brach liegende 
stadtraum langsam wiederbe-
lebt. gleiches gilt für den bahn-
hofsberg. auch hier schlummern 
enorme Wohnungsbaupotenziale 
in unmittelbarer bahnhofsnähe. 
ein konkretes Projekt wird hier 
vorgestellt und auch über das fle-
dermausquartier berichtet. nicht 
nur in reinen neubauvorhaben 
werden Wohnungen geschaffen. 
mit dem alten gaswerk und dem 
kießlinghaus werden wichtige 
denkmale saniert, ergänzt und 
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zum Wohnen umgebaut. 

mit dem alten lichtspieltheater 
der Jugend soll ein bedeutendes 
eine neue funktion erhalten. der 
frankfurter standort des branden-
burgischen landesmuseums für 
moderne kunst wird hier einzie-
hen. der architekturwettbewerb 
wurde im frühjahr entschieden. 

die neugestaltung und auf-
wertung der magistrale ist seit 
langem notwendig. nachdem die 
neue haltestelle gut angenom-
men wird, gilt es nun auch den 
gesamten stadtraum attraktiver 
zu gestalten. die bundesstiftung 
baukultur hat hierzu einen öffent-
lichen Workshop durchgeführt 
und ideen gesammelt. 

im september hat das frank-
furt-słubicer kooperationszen- 
trum einen Workshop zur grenz-
überschreitenden stadtentwick-
lung durchgeführt, in dem viele 
konkrete ideen für den gemein-
samen stadtraum entwickelt wur-
den.

darüber hinaus werden in 
dieser ausgabe über einen Zwi-
schenstand zur umsetzung des 
konzeptes zur kunst im öffentli-
chen raum, die aktivitäten der 
WOWi zur Quartiersentwicklung 
im Pablo-neruda-block und über 
den „neuen Oderturm“ auf der 
nördlichen Oderpromenade be-
richtet.

olaf Gersmeier

drOnebrOthers 
die flächen an der slubicer straße sind ideal für das Zukunftszentrum

KontaKt

stadtumbaubeauftragter

büro für 
stadtplanung, 

-forschung und 
- erneuerung (Pfe)

carl-Philipp-emanuel-
bach-straße 20

15230 frankfurt (Oder)

tel.: 0335 5001167
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der spielplatz erfreut sich schon 
seit vielen Jahren durch seine 

lage und sein vielfältiges angebot 
unter anderem mit riesenrutsche, 
beachvolleyball und fitness-Par-
cours großer beliebtheit. leider 
war er nach 16 Jahren intensiver 
nutzung aber auch sanierungs-
bedürftig. um die immer wieder 
auftretenden abrutschungen am 
rutschenberg und die uneben-
heiten im bereich des fitnesspar-
cours in den griff zu bekommen, 
wurden nunmehr beide flächen 
mit childsplay (einem teppichar-
tigen fallschutzbelag) ausgestat-
tet. unterhalb des teppichfließes 
wurde der anstehende boden 
mit einem wasserdurchlässigen 
beton stabilisiert. dadurch sind 
Verformungen und rutschungen 
zukünftig ausgeschlossen. das 
system wurde zum ersten mal in 
frankfurt auf einem öffentlichen 
spielplatz eingesetzt. andere 
kommunen konnten bereits posi-
tive erfahrungen sammeln und 
eine lange haltbarkeit bestätigen. 
ein weiterer Vorteil des teppich-
fließes ist die große farbpalette 
aus der gewählt werden kann. für 
den spielplatz an der Oderpro-
menade wurden die stadtfarben 
blau und grün gewählt. so zeigt 
sich der rutschenberg in einem 
strahlenden marineblau und die 
fläche unter den fitnessgeräten 
in einem satten grün.

Weitere Oberflächen sind bear-
beitet und geändert worden. so 
wurden neue Wegeverbindungen 
an stellen geschaffen, an denen 
sich bereits „trampelfade“ ausge-
bildet hatten. daneben konnten 
auch neue sitzgruppen ange-
legt werden. insgesamt wurde 
durch die Veränderung der Ober-
flächen die Zugänglichkeit für 
besucher:innen mit kinderwagen, 
rollstuhl oder rollator erhöht.

Zusätzliche fitnessgeräte, ge- 
sponsert durch den stadtsport-
bund frankfurt (Oder) e.V., ergän-
zen in sinnvoller Weise den beste-
henden fitnessbereich und laden 
zu sportlicher aktivität ein.

unübersehbarer höhepunkt 
ist aber der „neue Oderturm“, 
ein sieben meter hoher kletter-
turm in unseren stadtfarben, der 
schon eine herausforderung an 
die kletterkünstler:innen darstellt.  
möglich geworden ist dieser 
durch die zahlreichen spenden 
von bürger:innen zum ganz über-
wiegenden teil während der kon-
zerte zu den sommerklängen 
2021 und ein attraktives Preisan-
gebot von den berliner seilfabri-
ken. der neue kletterturm befin-
det sich inmitten einer großen 
neuen sandspielfläche, die noch 
Platz für weitere spielangebote 
lässt.

derzeit fehlen noch die neuen 
grünen elemente. die abschlie-
ßenden Pflanzarbeiten sollen in 
den kommenden Wochen bis zum 
Jahresende 2022 erfolgen. insge-
samt werden auf dem spielplatz 
neun neue bäume gepflanzt, wel-
che teilweise ebenfalls aus spen-
den finanziert werden konnten. 
ergänzend zu den bäumen, wird es 
auch strauchpflanzungen geben, 
die das areal noch einmal unter-
gliedern werden. Zum ende der 
erweiterungs- und sanierungs- 
maßnahme werden die baukos-
ten ca. 250.000 € erreicht haben. 

leider führt nunmehr die  
baustraße für die aktuellen bau-

arbeiten des landes an der 
Oderpromenade unmittelbar am 
spielbereich vorbei. Zur gewähr-
leistung der sicherheit der spiel-
platznutzer muss dadurch noch 
eine ganze Zeit mit dem bauzaun 
und eingeschränkten Zugangs-
möglichkeiten gelebt werden. 

florian beck

flOrian beck 
der „neue Oderturm“ in den stadtfarben

flOrian beck 
fitnessgeräte gesponsert vom stadtsportbund frankfurt (Oder) e.V.

KontaKt

stadtverwaltung 
frankfurt (Oder)

abteilung grünanlagen  
und stadtservice

goepelstraße 38
15234 frankfurt (Oder)

tel.: 0335 552-6643
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aLtes Gaswerk

im Jahr 2015 wurde im auftrag 
des bauherrn der s.e. commer-

cial gmbh & co. kg, genthin ein 
konzept zur umnutzung des ehe-
maligen gaswerks als Wohnstand-
ort durch das Planungsbüro PbP 
gmbh frankfurt (Oder) erstellt. 
bereits in der konzeptphase fan-
den abstimmungen mit der bau-
verwaltung zu stadtplanerischen 
und denkmalpflegerischen bedin-

gungen, sowie zur funktionellen 
Vertiefung der Planung statt.

die Planung befindet sich 
gegenwärtig in der Phase der 
genehmigungsplanung. neben 
26 Wohnungen mit Wohnflä-
chen zwischen 60 und 160 m² 
sind ergänzende funktionen, wie 
ateliers, büros, Praxen, gemein-
schaftsräume oder ein saunabe-
reich in den nicht zum Wohnen 
geeigneten gebäudeteilen mög-

lich. eine neue gastronomische 
einrichtung wird zur Oderprome-
nade orientiert.

ein stadträumlicher und archi-
tektonischer gewinn soll, neben 
der denkmalgerechten sanierung 
der klinkerfassaden und grund-
stücksmauern, durch eine ange-
messene gestaltung der neubau-
ten erzielt werden.

nach mehreren besprechun-
gen und begehungen mit den 
unteren und oberen denkmal-
behörden im Jahr 2021 konnte 
anfang 2022 mit den abbruchar-
beiten begonnen werden. im Vor-
feld, im februar 2021, erfolgten 
erforderliche fäll- und rodungs- 
arbeiten. bäume und rankge-
wächse waren in den Jahren 
des leerstandes teilweise in die 
bausubstanz eingewachsen und 
gefährdeten die standsicher-
heit. abgebrochen wurden die 
später zu den Originalbauten 
hinzugefügten nicht denkmalge-
schützten eingeschossigen an- 
bauten, schuppen und Proviso- 
rien sowie einsturzgefährde- 
te grundstücksmauern. die ab- 
brucharbeiten wurden im Juli 
2022 abgeschlossen. Parallel und  
begleitend zu den abbruchar-
beiten wurde im auftrag des 
bauherrn die bauhistorische be-
standsdokumentation durch das 
büro historische bauforschung 
und bauaufnahme, berlin durch-
geführt. damit wurde der for-
derung der denkmalbehörden 
entsprochen, den denkmalge-
schützten bestand zu erfassen 
und zu datieren.

die bauzeiträume wurden 
zeichnerisch in grundrissen und 
schnitten erfasst. die zeichneri-
sche erfassung bildet gleichzei-
tig eine exakte grundlage für die 
weitere Planung. im Wesentlichen 
wurden nach der fertigstellung 
des ursprungsbaus 1855/56 bis 
1897 sechs erweiterungsphasen 
datiert, die heute von denkmal-
pflegerischer bedeutung und 
zum erhalt festgesetzt sind.

die nach den abbrucharbei- 
 

PbP gmbh 
bestand nach fällarbeiten im märz 2021

PbP gmbh 
entwurfsplanung stand Oktober 2022

KontaKt

PbP gmbh - 
Projektentwicklung, 

beratung, Planung

baumschulenweg 48
15236 frankfurt (Oder)

tel.: 0335 68357-0
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aLtes Gaswerk

ten verbliebene bausubstanz 
steht vollständig unter denkmal-
schutz. die revitalisierung und 
sanierung des standortes mit 
überwiegender Wohnnutzung er- 
fordert eingriffe in die verbliebe-
nen strukturen, wobei das augen- 
merk auf die erhaltung, repa-
ratur und die sichtbarkeit der 
ursprungsfassaden gelegt wird. 
auch der schornstein ist denk-
malgeschützt und wird als stand-
ortmarker erhalten. für den gaso-
meter ist eine neue nutzung und 
der ausbau in einem zweiten bau-
abschnitt vorgesehen.

die bestehenden gebäude 
können nur teilweise zu Wohnun-
gen um- und ausgebaut werden. 
es sind sieben Wohnungen in den 
bereichen des gebäudebestan- 
des geplant, für die die erforder-
liche belichtung und die erschlie-
ßung gewährleistet beziehungs-
weise hergestellt werden kann. 19 
weitere Wohnungen und erwei-
terungen werden in modulbau-
weise in einer industriearchitek-
tur mit hohem Vorfertigungsgrad 
errichtet. die neuen Wohnmo-
dule docken an den bestand an, 
durchdringen diesen oder wer-
den direkt in die hallen einge-
baut. die neubauten werden auf 
stahlbetonstützen und -platten  
gestellt und in den beiden Ober-
geschossen in holzständerbau-
weise errichtet. kellerräume und 
tiefgaragen sind am standort 
nicht realisierbar.

mit dem erhalt der bestands-
gebäude in kombination mit ei-
ner modernen industriearchitek-
tur der ergänzungsbauten kann 
das industriedenkmal gaswerk in 
eine neue Qualität überführt und 

den denkmalpflegerischen anfor-
derungen gerecht werden.

im dezember 2022 finden ab- 
schließende besprechungen mit 
den denkmalbehörden statt, so-

dass voraussichtlich im 1. Quartal 
2023 der bauantrag eingereicht 
werden kann.

andreas thierbach

PbP gmbh 
bestand nach abbrucharbeiten im august 2022

PbP gmbh 
entwurfsplanung stand Oktober 2022

bürO histOrische baufOrschung und bauaufnahme, berlin 
grundriss erdgeschoss aus der bauhistorischen bestandsdokumentation
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baHnHofsberG

am westlichen rand des frank-
furter Zentrums liegt an ei- 

nem höhenrücken der bahnhofs-
berg. der bebauungsplan für das 
Quartier wurde im Jahr 1999 
beschlossen. er ermöglicht eine 
Wohnbebauung. in dem gebiet 
befindet sich auch ein ehemali-
ger brauereikeller. dieser bereich 
wurde 2005 als naturschutzge-
biet für ein fledermausquartier 
ausgewiesen. im Verlauf der spie-
kerstraße bestand bis zur mitte 
der 1940er-Jahre (kriegsschaden) 
eine mehrgeschossige bebauung. 
davon sind noch unterirdische 
baubestände vorhanden.

ein bauherr aus berlin hat das 
grundstück am östlichen ende 
der spiekerstraße im übergang 
zur ferdinandstraße erworben 
und das büro schuster architek-
ten frankfurt (Oder) mit der Pla-
nung beauftragt. auf der fläche 
werden drei mehrgeschossige 
Wohnhäuser geplant. das gestal-
tungskonzept für die fassaden 
basiert auf einem reduzierten 
material- und formenkanon. die 
differenzierung in der lage und 
größe von Öffnungen basiert 
auf der benannten maßordnung, 
die zwischen den gebäuden die 
Variation der gebäudegestalt 
ermöglicht. die reduktion als Pla-
nungsziel entspricht dem gestal-
tungsansatz für die drei häuser. 

die häuser 1 und 2 erhalten 
in einer ebene stellplätze als 

Parkdeck mit getrennter Zu- und 
ausfahrt von der spiekerstraße. 
dieses Parkdeck umfasst 36 PkW-
stellplätze und 150 fahrradstell-
plätze. haus 3 wird unmittelbar 
von der ferdinandstraße verkehr-
lich erschlossen.

es sind insgesamt 75 Wohnun-
gen geplant. hierbei handelt es 
sich überwiegend um Wohnun-
gen für 1- und 2-Personenhaus-
halte. in den häusern 1 und 2 wer-
den je geschoß je eine Wohnung 
für 3-4-Personenhaushalte ange-
ordnet. in den 4. Obergeschos-
sen sind größere Wohnungen mit 
dachterrassen ausgewiesen. alle 
Wohnungen werden barrierefrei 
erschlossen. 

die konstruktion des trag-
werkes der Wohngeschosse wird 
aus mehrschichtigen außen- 
wandkonstruktionen, stahlbeton-
innenwänden und stahlbeton-
decken und -treppen als vorge-
fertigte konstruktion erfolgen. 
die außenwände werden ober-
flächenfertig farbig, einschließ-
lich fenster und türen werkseitig 
hergestellt und auf der baustelle 
montiert. die gewählte konst-
ruktion des tragwerkes und der 
gebäudehülle ermöglicht mit 
dem hohen Vorfertigungsgrad 
eine kompakte bauzeit auf der 
baustelle. 

die nutzung des standor-
tes am bahnhofsberg stellt eine 
besonders energetisch effiziente 

stadtplanung dar. mit der intensi-
veren nutzung der bestehenden 
stadtfläche wird ein wesentli-
cher beitrag zur nachhaltigkeit 
der stadtentwicklung erbracht. 
der bauherr hat dieses erkannt 
und zum bestandteil seiner Pla-
nungsstrategie für den standort 
gemacht. die gebäude sollen im 
standard kfW eh 40 plus ee mit 
der erneuerbaren-energie-klasse 
geplant, hergestellt und zertifi-
ziert werden. sie werden an das 
frankfurter fernwärmenetz ange-
schlossen. 

auf der grundlage des angren-
zenden naturschutzgebietes dür-
fen nur im Zeitraum zwischen 
dem 1. april bis zum 30. sep-
tember bauleistungen, die lärm 
und erschütterungen bewirken, 
auf dem baufeld ausgeführt wer-
den. dies bedingt veränderte 
umsetzungsstrategien. eine tra-
ditionelle bauweise in gewerke-
getrennter örtlicher ausführung 
wurde daher verworfen. die aus-
führung mit vorgefertigten holz-
modulelementen scheiterte an 
der höhe und breite der Zufahr-
ten. die nutzung vorgefertigter 
stahlbetonbauteile mit fertigen 
Oberflächen, einschließlich kom-
plettierte fassadenausbauteile, 
ermöglicht mit einer 2-schichti-
gen montage die erforderliche 
kurze bauzeit. 

bernhard schuster

schuster architekten 
blick nach norden

schuster architekten 
blick nach süden

KontaKt

schuster architekten

sophienstraße 14
15230 frankfurt (Oder)

tel.: 0335 556400
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Das FleDermausquartier wurDe 
BaulicH Für Die zukunFt gesicHert

das fledermausquartier brau-
ereikeller frankfurt (Oder) 

liegt im Zentrum der stadt und 
zählt zu den bedeutsamsten Win-
terquartieren Ostdeutschlands. 
Jedes Jahr überwintern in kel-
lerräumen bis zu 2.000 fleder-
mäuse unterschiedlicher arten. 
folgende arten wurden seit dem 
beginn der fledermauszählung 
im Quartier erfasst: großes mau-
sohr, fransenfledermaus, Was-
serfledermaus, braunes langohr, 
bechsteinfledermaus, Zwergfle-
dermaus, breitflügelfledermaus, 
teichfledermaus, graues langohr, 
kleine bartfledermaus, mopsfle-
dermaus und große bartfleder-
maus. die gebäude wurden bis 
1950 durch die frankfurter Ost-
quell-brauerei ag genutzt. erste 
fledermausvorkommen wurden 
1987 nachgewiesen. im Jahr 
1998 wurde die brauereiruine als 
naturschutzgebiet „fledermaus-
quartier brauereikeller frankfurt 
(Oder)“ unter schutz gestellt. ein 
Jahr später erfolgte die meldung 
des fledermausquartiers als 
europäisches ffh-gebiet. im Jahr 
2003 hat die euronatur stiftung 
die alte brauerei gekauft und so 
den erhalt des fledermausquar-
tiers gesichert. durch die Jahre 
wurden keine großen sicherungs-
maßnahmen am gebäudekörper 
unternommen, was dazu geführt 
hat, dass die dachkonstruktion 
teilweise abgestürzt ist und fas-
sadenschäden entstanden. um 
den Zustand der brauerei als 
Winterquartier zu verbessen, hat 
der landschaftspflegeverband 
mittlere Oder e.V. das Projekt 
„natura Viadrina +“ vorbereitet, 
dessen Ziel unter anderem die 
statisch-konstruktive sicherung 
des gebäudes ist. es wurde 2018 
genehmigt und durch das koope-
rationsprogramm interreg Va 
brandenburg-Polen 2014-2020 
gefördert. aufgrund der überwin-
terung der fledermäuse konnten 

die baumaßnahmen nur in den 
sommermonaten durchgeführt 
werden. folgende baumaßnah-
men wurden umgesetzt: 
•	 Vorbereitungsmaßnahmen: 

baufeldfreimachung, siche-
rung der baustelle, bereitstel-
lung der notwendigen medien 
(strom, Wasser)

•	 beräumung und entsorgung 
von schutt und gesundheits-
gefährdenden schadstoffen 
(bitumen-kork-dämmung, 
ruß und bitumen/teerpappen 
mit hohen Pak-Werten und 
asbestfasern)

•	 umfangreiche abbruch-, in-
standsetzungs- und erneu-
erungsarbeiten im bereich 
mauerwerksbau mit frostbe-
ständigen klinkern

•	 aufbau der massiven stahlträ-
gerkonstruktionen verschie-
denster dimensionen beste-
hend aus stützen, Pfetten, 
unter- und überzügen, stich-
balken und einzelträgern

•	 aufbau massiver Wände im 
keller mit zusätzlichen nischen

•	 Änderung des kubus des eis-
generators mit aufbau des 
Pultdaches und einer massi-
ven lärchenholzverkleidung 
auf dem Pultversatz

•	 einbringung der neuer ring-
anker/ringbalken und dach 
aus stahltrapezblechprofilen

•	 sicherung des gebäudes 
gegen illegales betreten mit-
tels massiver stahlgitter vor 
fensteröffnungen und ei- 
nem massiven zweiflügeligen  
stahlgitterschiebetor

nach der fertigstellung der siche-
rungsmaßnahmen im Jahr 2022 
ist davon auszugehen, dass das 
Quartier nun lange erhalten bleibt 
und dies nur mit einem geringem 
Wartungs- und reparaturauf-
wand verbunden ist. 

Zu den unterstützern des 
Projektes zählen: naturschutz-
fonds brandenburg, stiftung 

ursula merz, naturstiftung david  
mit mitteln der regina-bauer-
stiftung, teilnehmerinnen der 
deutschen Postcode lotterie, 
bund kreisverbände frankfurt 
(Oder) und märkisch Oderland,  
nabu regionalverband frankfurt 
(Oder), landesfachausschuss säu-
getierkunde brandenburg und 
die stadt frankfurt (Oder).

dr. weronika karbowiak, 
Christina brunkow, 
martin pietruschke

lPV 
das gebäude von außen

krZysZtOf gaJda 
großes mausohr hängend im kellerraum

KontaKt

landschafts- 
pflegeverband  
mittlere Oder e.V. (lPV)

lindenstraße 7
15230 frankfurt (Oder)

tel.: 0335 6803179
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maGistraLe

die magistrale karl-marx-straße 
ist als zentrale einkaufsstraße 

in frankfurt (Oder) zugleich ein 
wichtiges Zeugnis der ddr-
moderne. nun soll sie umgestal-
tet werden, um an attraktivität für 
einzelhandel und Passant:innen 
zu gewinnen. doch wie könnte 
die umgestaltete magistrale aus-
sehen? dieser frage widmeten 
sich am 28. september 2022 auf 
einladung der baukulturinitia-
tive brandenburg – eine koope-
ration des ministeriums für inf-
rastruktur und landesplanung 
des landes brandenburg, der 
brandenburgischen architekten- 
kammer und der brandenburgi-
schen ingenieurkammer – und  
der stadt frankfurt (Oder) mehr  
als 80 teilnehmende im co- 
working space „blOk O“, di- 
rekt auf der magistrale.

die Veranstaltung war teil der 
reihe „baukultur im Ort“, einem 
Veranstaltungsformat der baukul- 
turinitiative brandenburg, das 
sich mit aktuellen fragen der bau-
kultur in städten und gemein-
den in brandenburg beschäftigt 
und eine Plattform für die diskus-
sion mit allen beteiligten bietet. 
dass dies bei der Veranstaltung 
in frankfurt (Oder) gelungen ist, 
hoben matthias krebs, Präsident 
der brandenburgischen ingeni-
eurkammer und selbst frankfur-

ter und andreas rieger, Präsident 
der brandenburgischen architek-
tenkammer, in ihrer begrüßung 
der teilnehmenden hervor. 

expert:innen aus den bereichen 
denkmalpflege und baumschutz 
schufen eine fundierte fachliche 
basis für die spätere diskussion. 
Planungsgrundlagen und leitli- 
nien der magistrale seien eine 
„kristallisation der Wünsche der  
1960er Jahre“ und entsprächen  
den symbolisch-ideologischen 
architekturvorstellungen dieser 
Zeit, erläuterte Prof. dr. Paul  
Zalewski von der europa-univer-
sität Viadrina und gab eine kurze 
einführung zu baugeschichtlich-
en und sozialräumlichen metho-
den der Ortsanalyse. unter dem 
flächendenkmal der magistrale 
befindet sich ein bodendenk-
mal mit den ursprünglichen fun-
damenten der stadt: „unter der 
lava des sozialismus liegt unser 
Pompei“, so der Professor für 
denkmalkunde. dr. bernadeta 
schäfer, gebietsreferentin für 
frankfurt (Oder) beim branden-
burgischen landesamt für denk-
malpflege und archäologisches 
landesmuseum, sprach über den 
denkmalstatus der magistrale. 
ihre architektur sei „großzügig, 
luftig und offen“, wie die großen 
fensterflächen der ehemaligen  
kaufhäuser belegen. ebenso 

wichtig wie der denkmalschutz 
sei der baumschutz und die Ver-
besserung des bodens, betonte 
Prof. dr. hartmut balder, leiter 
des instituts für stadtgrün. hier-
für bedürfe es einer umfassenden 
analyse der situation als grund-
lage für ein nachhaltiges konzept.

die aktuellen Pläne der stadt 
stellte dorit bunk, leiterin der 
abteilung für grünanlagen und 
stadtservice in frankfurt (Oder), 
den interessierten bürger:innen 
vor. bereits bestehende entwürfe 
sollten um weitere Änderungen 
ausgebaut werden – unter ande-
rem sollen nun auch breite und 
Verlauf der straße und der stra-
ßenbahngleise diskutiert werden. 
die Präsentation endete mit 
denkanstößen für die anschlie-
ßenden arbeitsgruppen und 
Werkstatttische: Welche rolle 
soll der motorisierte individual-
verkehr (miV) spielen? Wie kann 
die außengastronomie von den 
Änderungen profitieren? Welche  
aufenthaltsmöglichkeiten und  
stadtmöblierung sollen der be-
völkerung angeboten werden? 
einen weiteren impuls stellte die 
auf die Vorträge folgende füh-
rung über die magistrale dar.

trotz der teils kontroversen 
ansichten im Publikum zeig-
ten sich bei der Vorstellung der 
ergebnisse einige gemeinsamkei-

erik-Jan OuWerkerk 
begrüßung durch andreas rieger

erik-Jan OuWerkerk 
einleitung des baudezernenten dr. andré-benedict Prusa

KontaKt

baukulturinitiative 
brandenburg

bei der  
bundesstiftung 

baukultur

schiffbauergasse 3
14467 Potsdam

e-mail: info@baukultur-
brandenburg.de
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erik-Jan OuWerkerk 
bearbeitung der Pläne an einem Werkstatttisch

erik-Jan OuWerkerk 
ergebnisse einer arbeitsgruppe

erik-Jan OuWerkerk 
führung über die magistrale durch dorit bunk

ten: Viele der teilnehmenden for-
derten eine reduzierung des miV 
oder gar eine autofreie magist-
rale mit ausreichend radwegen. 
gleichzeitig müssten die liefer-
wege des einzelhandels gesichert 
sein. bei der gestaltung der Wege 
sei die barrierefreiheit für alle 
generationen und Personen mit 
beeinträchtigungen unabding-
bar. die begrünung der magist-
rale, zum beispiel durch den erhalt 
und die Pflege der bäume, beete 
auf den gehwegen oder fassaden-
begrünung, wurde ebenso häufig 
genannt. der denkmalschutz der 
magistrale rief sehr unterschied-
liche meinungen hervor, einstim-
migkeit herrschte jedoch in bezug 
auf die notwendigkeit einer kli-
magerechten und nachhaltigen 
umgestaltung der magistrale. 

die vorgestellten ergebnisse 
wurden abschließend offiziell an 
den baudezernenten der stadt, 
dr. andré-benedict Prusa, und 
bernhard schuster, Vorsitzen-
der des beirates für stadtgestal-
tung und kunst im öffentlichen 
raum in frankfurt (Oder), über-
reicht. es wurde das angebot aus-
gesprochen, interessierte teilneh-
mende auch in Zukunft über den 
Planungsstand der umgestaltung 
der magistrale zu informieren. 
die ergebnisse der Veranstaltung 
stellten nicht nur einen mehr-
wert für die teilnehmenden dar, 
sondern haben das Potential, der 
gesamten stadt unterstützung 
bei der revitalisierung der magis-
trale zu leisten. 

stefanie rasche
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frankfurt (Oder) hat eine 
bewegte geschichte von auf-

stieg, niedergang und Wieder-
aufstieg, von bedeutung und be-
deutungsverlust, von heimkehr, 
entwurzelung und rückkehr. seit 
einigen Jahren ist unsere stadt 
auf einem neuen Weg. aus einer 
stadt mit einem halbkreis an einer 
harten innereuropäischen grenze 
ist eine europäische doppelstadt 
mit 360° umland geworden, die 
heute das netzwerk der doppel-
städte anführt. durch intensiven 
dialog, durch grenzüberschrei-
tende Zusammenarbeit und das 
besinnen auf die kraft gemeinsa-
men Wirkens gestalten wir diese 
neue etappe in der geschichte 
unserer stadt. Wir übernehmen 
Verantwortung füreinander, für 
menschen aus allen teilen der 
Welt, für geflüchtete, für unsere 
polnischen freundinnen und 
freunde und vor allem für die 
europäische idee.

frankfurt (Oder) wurde durch 
die idee des Zukunftszentrums 
für deutsche einheit und euro-
päische transformation inspi-

riert. sie hat die begeisterung 
der stadtgesellschaft entfacht. 
denn deutschland und europa 
brauchen diesen Ort. einen Ort, 
der schmerzhafte wie positive 
entwicklungen aufarbeitet und 
würdigt, der neue kraft aus ent-
standenen erfahrungen schöp-
fen lässt, der in dem bewusstsein 
arbeitet, dass die Vergangenheit 
täglich das ist und das Werden 
prägt. einen Ort, in dessen dna 
das Verständnis ruht, dass die tief-
greifenden Veränderungen der 
vergangenen Jahrzehnte und die 
herausforderungen der Zukunft 
nur mit den Wechselwirkungen 
zwischen europäischen ländern 
gedacht werden können. einen 
Ort, der durch begegnung und 
respektvollen dialog gemeinsinn 
stiftet, der durch kunst und kultur 
die tür für eine andere ebene des 
diskurses, der aufarbeitung und 
des erkenntnis-Zugangs öffnet 
und damit so manche sprachlo-
sigkeit überwinden kann.

frankfurt (Oder) ist bereit, sich 
voll und ganz in den dienst dieses 
Ortes zu stellen, ihm einen Platz 

zu geben, an dem er sich manifes-
tiert, an dem er seinen Wert, seine 
unbedingte notwendigkeit best-
möglich entfalten kann. gemein-
sam mit der europa-universität 
Viadrina ist frankfurt (Oder) vom 
rand der republik in die mitte 
europas gerückt. nie zuvor hat  
sich Verwaltung, Politik, stadtge-
sellschaft und unternehmerschaft 
so sehr hinter einem gemein-
samen Projekt versammelt. die 
gesamte region, drei bundes-
länder, europäische städte und 
einrichtungen sowie wissen-
schaftliche institutionen stellen 
sich vereint hinter die frankfurter 
bewerbung.

frankfurt (Oder) erfüllt alle 
geforderten kriterien. unsere 
doppelstadt steht geografisch, 
politisch, wissenschaftlich aber 
auch menschlich für die überwin-
dung von grenzen. Wir empfeh-
len uns als brückenstadt – nicht 
gebaut auf Wolkenkuckucksheim, 
sondern auf einem festen fun-
dament aus harter transformati-
onserfahrung, die uns geschult 
hat: in Zukunftsgewissheit und 
Zukunftsgewandtheit.

frankfurt (Oder) ist bereit. Wir 
haben Platz. Wir haben kraft. 
Wir sind voller tatendrang. Wir  
wissen: das Zukunftszentrum ist  
weit größer als die stadt, in der  
es entsteht. es wäre uns eine ehre,  
uns dieser großen, verantwor-
tungsvollen aufgabe anzuneh-
men und uns in den dienst der 
sache zu stellen. Wir wollen einen 
Ort schaffen, der die menschen 
inspiriert, der europa inspiriert. 
der unsere unterschiedlichkeit 
respektiert und uns doch zusam-
menbringt. einen Ort, der iden-
tität stiftet, ohne auszugrenzen. 
einen Ort, an dem wir aufrecht 
und selbstbewusst stehen kön-
nen. der den menschen kraft und 
Zuversicht schenkt. einen Ort, der 
das beste in uns weckt.

Wir sehen uns in der Verant-
wortung, das Zukunftszentrum 
zum erfolg zu führen – mit ganzer 
kraft und allem, was wir beitragen 
können.

oberbürgermeister rené wilke
stadt frankurt (Oder) 

abgabe der bewerbungsunterlagen am 27. september 2022 durch Oberbürgermeister 
rené Wilke und dezernentin milena manns

KontaKt

büro des  
Oberbürgermeisters

Oderturm
logenstraße 8

15230 frankfurt (Oder)

tel.: 0335 552-9900
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am 1. Juli 2022 wurde der 
standortwettbewerb um das 

Zukunftszentrum für deutsche 
einheit und europäische transfor-
mation offiziell gestartet. die frist 
für die abgabe der unterlagen 
war ende september. es hieß also, 
in drei monaten eine umfangrei-
che und komplexe bewerbung 
beim bundesamt für bauwesen 
und raumordnung (bbr) einzu-
reichen. durch eine bündelung 
der kräfte der stadt, der europa-
universität Viadrina und weite-
rer beteiligter ist dies gelungen. 
Oberbürgermeister rené Wilke 
hat gemeinsam mit der kultur-
dezernentin milena manns die 
unterlagen am 27. september 
2022 persönlich bei der außen-
stelle des bbr in cottbus abgege-
ben. 

auf der internetseite des bbr 
wird das Zukunftszentrum wie 
folgt definiert: „mit der errich-
tung des Zukunftszentrums be-
absichtigt die bundesregierung, 
eine international verknüpfte 
und gesellschaftsrelevante ein-
richtung zu schaffen. es soll […] 
zu transformationsprozessen in 
deutschland, aber auch zu ent-
wicklungen in mittel- und Ost-
europa und dem Zusammenhalt 
in europa forschen. aus einem 
intensiven internationalen aus-
tausch heraus sollen gemeinsame 
Zukunfts- und gestaltungspers-
pektiven erwachsen sowie strate-

gien für kommende transformati-
onsprozesse entwickelt werden.“ 
das Zukunftszentrum wird aus 
den drei säulen „Wissenschaftli-
ches institut“, „dialog- und begeg-
nungszentrum“ sowie „kulturzen-
trum“ bestehen.

die entscheidung zum Zu-
kunftszentrum ist verknüpft mit 
einer investition von etwa 200 mil-
lionen euro und rund 200 arbeits-
plätzen. der bund beabsichtigt, 
das Zentrum jährlich mit etwa 40 
millionen euro zu unterstützen. 

neben frankfurt (Oder) haben 
sich aus sachsen-anhalt die stadt 
halle (saale), aus thüringen die 
städte Jena, eisenach, mühlhau-
sen und sonneberg und aus sach-
sen die stadt leipzig gemeinsam 
mit Plauen um die ansiedlung des 
Zukunftszentrums beworben. die 
entscheidung wird anfang 2023 
von einer 15-köpfigen Jury gefällt. 

frankfurt (Oder) hat sich mit 
dem standort an der slubicer 
straße, unmittelbar an der stadt-
brücke beworben. das zentral 
gelegene und gut erreichbare 
grundstück ist in hervorragender 
Weise für die ansiedlung eines 
großen und architektonisch her-
ausragenden gebäudekomplexes 
geeignet. die lage an der grenze 
unterstreicht die mittel- und ost-
europäische ausrichtung. 

neben der brandenburger lan-
desregierung unterstützen auch 
der berliner senat und die landes-

regierung in mecklenburg-Vor-
pommern die bewerbung frank- 
furts. 

der bewerbungsprozess wurde  
seit anfang 2022 durch die  
kampagne „stadt der brücken-
bauer:innen“ begleitet. hinter die 
frankfurter bewerbung haben 
sich mehr als 160 prominente 
unterstützer:innen aus Politik, 
Wissenschaft, gesellschaft, Wirt-
schaft, sport und kultur gestellt. 
als brückenbauer:innen bekannt 
haben sich rund 600 menschen 
mit foto und persönlichem state-
ment. eine reihe von Veranstal-
tungen verschiedenster zivilge-
sellschaftliche akteur:innen hat  
sich mit den themen des Zu-
kunftszentrums beschäftigt. die  
insgesamt knapp 100 Veran-
staltungen spiegeln eine große  
bandbreite wider. Vom brücken-
bauer:innen-graffiti über den 
Zukunftszentrums-blues, einen 
internationalen fanfarenumzug, 
die no borders-akademie, einen 
Poetry-slam bis hin zu literari-
schen transformationsreisen mit 
den Oderlandautoren reichte 
das spektrum. Zusätzlich hat 
die europa-universität Viadrina 
etwa 40 öffentliche Veranstaltun-
gen zum thema transformation 
durchgeführt. dies alles zeigt 
die breite stadtgesellschaftliche 
unterstützung der bewerbung.

olaf Gersmeier

stadt frankfurt (Oder) 
die drei säulen des Zukunftszentrums

KontaKt

büro für stadtplanung,
-forschung und 
-erneuerung (Pfe)

Oranienplatz 5
10999 berlin

tel.: 030 9210194-00
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die stadt frankfurt (Oder) hat sich mit den brach liegenden 
flächen nördlich und südlich der slubicer straße um das 

Zukunftszentrum für deutsche einheit und europäische transfor-
mation beworben. die grundstücke sind hierfür ideal geeignet. sie 
liegen zentral in der stadt, sind gut erreichbar und durch die lage 
an der grenze wird er europäische kontext in den fokus gestellt. 
nicht zuletzt spiegelt dieser stadtbereich die transformation der 
stadt in besonderer Weise wider, ist er doch teil des areals der 
ursprünglichen stadtgründung um die heutige friedenskirche 
und somit der Wiege der stadt frankfurt (Oder). 

die abbildungen zeigen die enormen Veränderungen seit der 
Zeit vor dem 2. Weltkrieg. 1944 war das areal dicht und kleintei-
lig bebaut, selbst in den hinterhöfen. die breite straße führte als 
bedeutende Verbindung von den Oderhängen zur Oderbrücke 
und die große scharrn- und große Oderstraße waren wichtige 
nord-süd-Verbindungen zwischen dem marktplatz und dem 
Oberkirchplatz.

nach den kriegszerstörungen und den anschließenden abrissen 
zeigt sich um 1950 ein weitgehend leerer stadtraum. einzelne alt-
bauten waren allerdings noch vorhanden. bis auf wenige ausnah-
men, wie beispielsweise die friedenskirche und die bürgerschule 
wurden auch diese dem Wiederaufbau geopfert. hierzu zählt auch 
das alte universitätsgebäude am oberen rechten bildrand.

in der ersten Wiederaufbauphase in den 1960er Jahren wurden 
in dem bereich vor allem Wohngebäudezeilen errichtet. südlich 
der slubicer straße entstanden ein lebensmittelmarkt und eine 

atelier neubauer 
1944

atelier neubauer 
1950

atelier neubauer 
2010
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fischgaststätte. die nördliche ecke zur magistrale war 1970 noch 
unbebaut. 

in den 1980er Jahren wurde die innenstadt aufgrund der herr-
schenden Wohnungsnot nachverdichtet. so entstanden weitere 
gebäude in Plattenbauweise, die auch zu einer beabsichtigten 
größeren urbanität führten, was besonders in der großen scharrn-
straße ablesbar ist. auf dem grundstück wurde der lebensmittel-
markt durch eine Passage mit kleinen läden ergänzt. 

nach der politischen Wende setzte ein schrumpfungsprozess 
der bevölkerung ein, der dazu führte, dass im rahmen des soge-
nannten stadtumbaus Wohngebäude abgerissen wurden. dies 
betraf nicht nur die äußeren stadtgebiete, sondern auch teile der 
innenstadt. die gebäude an der slubicer straße wurden im Jahr 
2004 abgebrochen. sie hatten aufgrund des schlechten Zustands 
und der lage an der vielbefahrenen stadtbrücke einen hohen leer-
stand. bereits ende der 1990er Jahre entstand um das hochhaus 
an der magistrale eine umbauung mit büro- und gewerbeflächen. 
der leerstehende lebensmittelladen und die gaststätte wurden 
schließlich im Jahr 2009 abgerissen.

Wenn sich die Jury zur Vergabe des Zukunftszentrums nach 
frankfurt (Oder) entscheidet, wird ein weiterer und diesmal posi-
tiver transformationsprozess in gang gesetzt, der schlussendlich 
zu einer Wiederbelebung des standortes führen und sich positiv 
auf die gesamte stadt auswirken wird. 

olaf Gersmeier

atelier neubauer 
1970

atelier neubauer 
1989
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mit über 42.000 Werken beher-
bergt das brandenburgische 

landesmuseum für moderne 
kunst (blmk) mit seinen stand-
orten in cottbus und frankfurt 
(Oder) eine der umfangreichs-
ten musealen sammlungen von 
kunst aus der ddr und den nach-
folgenden künstlerischen traditi-
onslinien.

grundlegendes Ziel am stand-
ort in frankfurt (Oder) ist die 
Zusammenführung der bislang 
separat voneinander liegenden 
museumsflächen in dem zentral 
gelegenen und lange leerstehen-
den lichtspieltheater der Jugend 
in der heilbronner straße. gleich-
zeitig sollen adäquate museums-
bedingungen für professionelles, 
zielgruppenorientiertes arbeiten  
mit kunst und Publikum geschaf-
fen werden und das blmk einen 
attraktiven museumsbau erhal-
ten, der eine angemessene öffent- 
liche Präsenz und Wahrnehmbar-
keit von kunst und institutionen 
herstellt. Verbunden mit dem 
neuen standort des blmk in frank-
furt (Oder) soll sich das museum 
zu einer nicht nur regional ver-
ankerten, sondern auch zu einer 
überregional wirkenden besu-
cherattraktion entwickeln. be- 

sonders unter dem aspekt der 
erforderlichen revitalisierung der 
frankfurter innenstadt kommt 
einer funktionsstärkung des 
blmk durch konzentration der 
bislang auf verschiedene stand-
orte verteilten räumlichkeiten 
eine herausragende rolle zu. 

das vorgesehene raumpro-
gramm lässt sich allerdings in 
dem alten kino nicht unter-
bringen, sodass eine bauliche 
erweiterung notwendig ist. um 
für den standort eine angemes-
sene bauliche lösung zu finden, 
hat die stadt frankfurt (Oder) in 
kooperation mit dem ministe-
rium für Wissenschaft, forschung 
und kultur des landes branden-
burg und dem blmk anfang mai 
2021 einen europaweiten reali-
sierungswettbewerb ausgelobt. 
beworben haben sich 43 teams 
bestehend aus architekturbüros 
und fachplanungsbüros aus den 
disziplinen technische gebäude-
ausrüstung, tragwerksplanung, 
brandschutz sowie landschafts-
architektur. aus den bewerbern 
wurden neun teams ausgelost, die 
zusammen mit den drei von den 
auslobern gemeinsam gesetzten 
teams zweieinhalb monate Zeit 
hatten, die komplexe aufgabe zu 
bearbeiten.

im Vorfeld des Wettbewerbs 
wurden intensive gespräche mit 
verschiedenen behörden sowie 
dem blmk geführt, um eine 

auslobung zu formulieren, die 
alle aspekte des späteren muse-
ums berücksichtigt. so müssen 
beispielweise optimale Voraus-
setzungen für den museumsbe-
trieb geschaffen werden, ohne in 
die substanz des hochrangigen 
denkmals zu stark einzugreifen. 
dies erfordert natürlich von allen 
seiten kompromisse. 

der Wettbewerb startete am 
2. august 2021 mit der ausgabe 
der unterlagen an die teams. 
beim rückfragenkolloquium am 
19. august 2021 hatten diese die 
gelegenheit das lichtspieltheater 
zu besichtigen und fragen zur aus-
lobung zu stellen. die entwürfe 
mussten am 18. Oktober 2021 
eingereicht werden. anschlie-
ßend erfolgte eine Vorprüfung 
unter einbeziehung der sach-
verständigen. Pandemiebedingt 
wurde die im dezember 2021 
angesetzte Preisgerichtssitzung 
auf den 30. märz 2022 verscho-
ben. das elfköpfige Preisgericht 
setzte sich aus dem sachpreis-
gericht mit drei und dem fach-
preisgericht mit neun mitgliedern 
zusammen. das sachpreisgericht 
war durch die ministerin für Wis-
senschaft, forschung und kultur 
des landes brandenburg, manja 
schüle, den Oberbürgermeister 
rené Wilke und die direktorin 
des blmk ulrike kremeier ver-
treten. das fachpreisgericht war 
mit Vertreter:innen der fachdis-

bhbVt 
außenbereich des cafés auf der Ostseite

bhbVt 
blick von der heilbronner straße

KontaKt
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-forschung und 

-erneuerung (Pfe)
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10999 berlin
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der Wettbewerb wurde 
mit mitteln des  

ministeriums für  
Wissenschaft, forschung 

und kultur des landes 
brandenburg gefördert.
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ziplinen architektur, technische 
gebäudeausrüstung sowie land-
schaftsarchitektur besetzt. 

unter dem Vorsitz von Prof. 
ulrike lauber wurden in der sit-
zung nach dem bericht der Vor-
prüfung sogenannte Wertungs-
rundgänge durchgeführt und 
hierbei die arbeiten intensiv dis-
kutiert. am ende des tages kürte 
die Jury den entwurf des teams 
um das büro bhbVt gesellschaft 
von architekten mbh aus berlin 
mit dem 1. Preis und empfahl der 
stadt frankfurt (Oder), das team 
mit der weiteren bearbeitung 
zu beauftragen. auf die Vergabe 
eines 2. Preises wurde verzichtet, 
stattdessen wurden zwei 3. Preise 
vergeben.

die grundidee des entwurfs 
von bhbVt ist es, eine behut-
same, denkmalgerechte erneue-
rung des bestandsgebäudes an 

der heilbronner straße umzuset-
zen und gleichzeitig eine deutlich 
sichtbare ergänzung durch einen 
anbau zu schaffen. dies gelingt 
durch ein präzise an den altbau 
angelegtes Volumen, das zwar 
im rückwärtigen bereich positi-
oniert wird, jedoch durch seine 
kräftige rote farbe auch von der 
heilbronner straße aus deutlich 
wahrnehmbar ist. es entsteht ein 
selbstbewusster ergänzungsbau, 
der das alte kino umarmt ohne es 
zu dominieren. 

die besucher:innen werden 
beim durchschreiten alt und neu 
klar unterscheiden können. die 
umbaumaßnahmen im bestand 
werden auf das nötigste begrenzt 
und die vorhandenen raumstruk-
turen genutzt. der haupteingang 
wird auch zukünftig direkt von der 
heilbronner straße über das foyer 
das alten kinos erfolgen. im erd-

geschoss des altbaus werden die 
Verwaltungsräume und das café 
mit einer außenterrasse richtung 
Osten untergebracht. im südli-
chen neubauteil des erdgeschos-
ses sind vor allem die depots und 
lager vorgesehen. sämtliche aus-
stellungsflächen liegen in der 1. 
etage des anbaus. auf dieser ebe- 
ne befindet sich auch der alte 
kinosaal. dieser soll zukünftig als 
Veranstaltungssaal genutzt wer-
den. natürlich können dort auch 
wieder filmvorstellungen stattfin-
den. mit einer großen sitztreppe 
bekommt der saal eine attraktive 
neue Zutat. räume für die muse-
umspädagogik sind in der 2. etage 
des kopfbaus untergebracht. 

das büro bhbVt wird gemein-
sam mit den beteiligten fachpla-
nungsbüros im nächsten Jahr mit 
der Vorplanung beginnen. mit der 
ausführungsplanung soll ende 
2024 begonnen werden. nach 
derzeitiger Planung ist mit einem 
baubeginn im Jahr 2025 und mit 
der eröffnung im Jahr 2028 zu 
rechnen.

eleonora kunz
bhbVt 

blick in den alten kinosaal mit neuer sitztreppe

bhbVt 
nutzungen in der 1. etage

Pfe 
sitzung des Preisgerichts am 30.03.2022

Pfe 
Preisverleihung am 17.06.2022
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kunst im öffentLiCHen raum

Wie bereits der deutsche 
städtetag in einer handrei-

chung zur kunst im öffentlichen 
raum feststellte, ist diese kunst-
form eine der ältesten sowie „seit 
Jahrhunderten ein fester und 
herausragender bestandteil von 
stadtkultur“ (Deutscher Städtetag: 
Kunst im öffentlichen Raum. Eine 
Handreichung. Heilbronn 2013). 
er empfiehlt daher jeder stadt 
ein konzept zum strategischen 
umgang mit dieser kunstform. 
seit 2020 gibt es ein solches, vom 
kulturbüro erarbeitetes konzept 
nun auch für die an öffentlichen 
kunstwerken reiche stadt frank-
furt (Oder). in diesem Jahr erfolgte 
eine erste bestandsaufnahme zu 
den erreichten Zielen des kon-
zepts. 

folgende Ziele bilden den rah-
men für die im konzept benann-
ten maßnahmen:

(1) Wissenschaftliche aufar-
beitung und dokumentation des  
bestands an kunstwerken im 
öffentlichen raum

(2) bestandssicherung mit 
dem verstärkten einsatz präventi-
ver maßnahmen

(3) Wiederaufstellung von 
kunstwerken und stärkung von 
maßnahmen in der bildenden 
kunst

(4) stärkung der identitäts-
stiftenden funktion und einbin-
dung in das kulturelle leben der 
stadt

(1) dokumentation
die vollständige erfassung und 
dokumentation der kunstwerke 
ist die arbeitsgrundlage für die 
erfüllung der weiteren Ziele. 
dank der digitalisierung der 
sammlungsbestände und deren 
überführung in eine sammlungs-
datenbank ist nun eine effiziente 
bereitstellung der benötigten 
informationen zu den einzelnen 
Werken möglich. eine detaillierte 
und bebilderte übersicht der 
kunst wird darüber hinaus auf 
einer aktuell im aufbau befind-
lichen Webseite veröffentlicht. 
auch wissenschaftlich werden 

die kunstwerke kontinuierlich 
mithilfe von materialien aus den 
archiven für kunstspaziergänge 
oder tagungen aufgearbeitet. mit 
einem Vortrag zur 2019 erfolgten 
restaurierung und Wiederaufstel-
lung des kunstwerks erdstruktu-
ren – lebensbaum – Wasser von  
manfred Wenck war das kul-
turbüro beispielsweise auf der 
tagung „bewahren? mosaiken  
und keramische Wandflächen in 
der denkmalpflege“ vertreten, in 
deren tagungsband dieser Vor-
trag zudem erschienen ist.

(2) bestandssiCHerunG
die Pflege der kunstwerke ist 
aufgrund ihrer Präsentation im 
öffentlichen raum eine essenti-
elle aufgabe. in den vergangenen 
zwei Jahren konnten mit dem zur 
Verfügung stehenden budget von 
20.000 euro neben kleineren graf-
fitientfernungen auch aufwän-
dige restaurierungen und Wie-
deraufstellungen erfolgen. Werke 
wie die stahlplastik frieden von 
christian roehl oder die bronze-
plastiken großes martyrium. den 
Opfern des faschismus gewidmet 
von Wieland förster und kinder 
von Peter fritzsche wurden res-
tauriert und fanden ihren Weg 
zurück in den öffentlichen raum. 
repariert wurden darüber hinaus 
- neben weiteren Werken - die 
apfelpflücker von heinz mamat, 
die erntehelferin von Walter krei-
sel und Zur geschichte der alten 
universität von Walter kreisel.

(3) sCHaffunG neuer kunst-
werke und wiederaufsteL-
LunGen
da dem kulturbüro kein budget 
zur schaffung neuer kunstwerke 
zur Verfügung steht, muss dieses 
defizit auf anderen Wegen aus-
geglichen werden. kontinuier-
lich werden daher eingelagerte 
kunstwerke wieder im öffentli-
chen raum aufgestellt. daneben 
werden Projekte, wie kunst statt 
denkmal am carthausplatz um-
gesetzt, bei dem zeitgenössische 
kunstwerke temporär auf einem 

m. scherer 
manfred Wenck: erdstrukturen – lebens-
baum – Wasser

m. scherer 
Wieland förster: großes martyrium

r. dylanski 
theo balden & karl-günter möpert: mut-
ter und kind
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kunst im öffentLiCHen raum

verlassen sockel präsentiert wer-
den. für das aktuell in der sanie-
rung befindliche rathaus lob- 
te die stadt frankfurt (Oder) in 
diesem Jahr zudem einen kunst-
am-bau-Wettbewerb aus, um den 
umbau des gebäudes mit einem 
zeitgenössischen kunstwerk zu 
unterstreichen. mit diesem Wett-
bewerb wird nach fast zwei Jahr-
zehnten wieder ein neues kunst-
werk für die stadt geschaffen. 

(4) sensibiLisierunG drit-
ter
kunst im öffentlichen raum 
steht im gegensatz zur kunst 
in geschützten räumen im 
fokus der gesamten Öffentlich-
keit. Zu dieser gehören unter 
anderem anwohner:innen oder 
besucher:innen der stadt, aber 
auch bürger:innen, die den Wert 
der kunstwerke nicht wahrneh-
men. das kulturbüro versteht 
seine aufgabe daher darin, einer-
seits spezifische erwartungen zu 
stärken (zum beispiel informatio-
nen über die kunstwerke zur Ver-
fügung stellen) und andererseits 
die gefährdung durch beschä-
digung zu minimieren und das 
bewusstsein für den Wert der 
kunst zu schärfen.

durch gezielte Öffentlichkeits-
arbeit versucht das kulturbüro 
das thema bei unterschiedlichen 
gruppen bekannter zu machen. 
maßnahmen sind beispielsweise 
die Zusammenarbeit mit medien 
oder die durchführung von füh-
rungen. gemeinsam mit dem 
museum Viadrina wurden in den 
vergangenen zwei Jahren kunst-
spaziergänge organisiert. ein be-
sonderer höhepunkt waren da- 
bei die führungen mit dem künst-
ler roland rother und der künstle-
rin erika stürmer-alex. im bereich 
der medienkooperationen veröf-
fentlichte die mOZ einen kunst-
spaziergang durch neuberesin-
chen oder die „Wir im Quartier“ 
einen artikel zum Patenschafts-
programm. 

über das Patenschaftspro-
gramm werden zugleich zwei 
Ziele des konzepts erreicht. Zum 
einen erhalten kunstinteressierte 
bürger:innen, die möglichkeit Pa- 
te oder Patin für ein kunstwerk 

im öffentlichen raum zu wer-
den. Zum anderen unterstützen 
die Patinnen und Paten das kul-
turbüro dabei den Zustand der 
jeweiligen kunstwerke im blick 
zu behalten. so konnten bereits 
13 Patenschaften mit einzelper-
sonen sowie Vereinen und ande-
ren einrichtungen abgeschlossen 
werden.

frankfurt (Oder) verfügt über 
zahlreiche einrichtungen und 
Organisationen mit deren unter-
stützung unterschiedliche Ziel-
gruppen erreicht werden kön-
nen. mit diesen multiplikatoren 
realisiert das kulturbüro daher 
gemeinsame Projekte, wie zum 
beispiel die ausstellung „um 
kunst eine Platte machen“. dabei 
setzten sich studierende der 
europa-universität Viadrina mit 
der kunst in der großen scharrn-
straße auseinander und werteten 
mit den künstler:innen geführte 
interviews sowie archivmate-
rial aus. infolge dieser ausstel-
lung konnte darüber hinaus eine 
Patenschaft mit dem Zentrum für 
interdisziplinäre Polenstudien für 
den trinkbrunnen von christian 
roehl abgeschlossen werden. auf 
ganz andere art und Weise wurde 
das thema bei dem Workshop 
upcycling und text. aus alt mach 
neu erkundet. sowohl mit alten 
materialien als auch mit Worten 

beschäftigten sich die kinder 
künstlerisch mit der skulptur mut-
ter und kind von theo balden und 
karl-günter möpert und schufen 
dabei neue Werke.

da die kunstwerke aufgrund 
ihrer lage im städtischen raum 
eine große Zahl an Personengrup-
pen erreichen, eignet sich diese 
kunstform in besonderer Weise 
für den tourismus und das stadt-
marketing. neben der bereits er-
wähnten Webseite sollen daher 
im kommenden Jahr erste stadt-
rundgänge in flyerformat erschei-
nen, um einzelne stadtteile und 
ihre kunstwerke detaillierter vor-
zustellen. darüber hinaus sind 
weitere flyer, Postkarten und 
Projekte, wie eine ausstellung zur 
baukultur im Wohngebiet halbe 
stadt geplant. über diese und 
weitere entwicklungen zur kunst 
im öffentlichen raum können sich 
interessierte ab dem kommenden 
Jahr auf nebenstehender Web-
seite informieren. 

magdalena scherer

KontaKt

kulturbüro  
frankfurt (Oder)

koordinatorin  
bildende kunst und 
kulturförderung

lindenstraße 7
15230 frankfurt (Oder)

tel.: 0335 55378-335

www.kulturbuero-ffo.de 

m. scherer 
Pit arens: denkmal für einen sesshaften schatten
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QuartiersentwiCkLunG

terspinne, cross-trainer, fitness-
gerät und tischtennisplatte mit 
ein. Wir vermitteln Wissen und 
lassen kinder und Jugendliche 
mitreden“, betont der WOWi-Pro-
jektleiter abdulhalim bakkour.

massnaHmen
mit der installation einer runden 
tischtennisplatte an einem frei 
zugänglichen Ort wird neben der 
sportiven attraktion eine basis 
zur begegnung und beteiligung 
geschaffen und den kindern und 
Jugendlichen im kiez nicht nur 
symbolisch raum gegeben, über 
alltagsprobleme und ideen zu 
reden. energie und klimawandel 
werden beispielgebend am cross-
trainer mit stromerzeugung für 
das handy durch bewegung als 
alternative energiequelle prakti-
ziert.  klimaworkshops vertiefen 
die thematik, um weitere betä-
tigungsfelder gemeinsam zu er-
schließen. „ein wichtiger teil im 
kiez sind die bäume, auf die wir 
nicht verzichten können und sie 
schützen wollen“, so der Projektlei-
ter. um dem kletterdrang freund-
lich zu begegnen, haben wir mit 
den kindern eine erste Verabre-
dung getroffen: kletterspinne 
statt baumklettern. allerdings 
braucht die kletterspinne viel 
Platz, den wir im Quartier hinter 
dem Pablo-neruda-block 4 sogar 
haben. da wo bis vor kurzem noch 
tüchtig gebolzt wurde – leider 
mehr gegen die hauswand“.

ungern wollten die kinder ih- 
 

ren bolzplatz hergeben. nun 
musste eine überzeugende lö-
sung her. eins, zwei, drei, standen 
die WOWi und der Verein mitei-
nander Wohnen e.V. gemeinsam 
auf dem sportplatz des gymna-
siums in der Wieckestraße, nur 2 
minuten fußweg entfernt vom 
Pablo-bolzplatz. mit dem schul-
verwaltungsamt und der dezer-
nentin milena manns wurde die 
schüsselübergabe kurzfristig vor-
bereitet, sodass am 30. septem-
ber 2022 der erste gemeinsame 
ballanstoß stattfand, der natür-
lich mit einer süßen Pause mit 
„schokoküssen“ genutzt wurde, 
um über sportplatzregeln zu 
sprechen. somit stand die zweite 
Vereinbarung: „es darf gebolzt 
werden – gerne bolzplatz mit 
regeln“.

das WOWi-Wohnquartier in der 
oberen stadt mit rund 500 

Wohnungen hat sich seit dem Jahr 
2015 stark verändert. durch den 
Zuzug vieler neuer bürger:innen 
und jungen familien wohnen 
hier inzwischen menschen unter-
schiedlichster kulturen in ver-
schiedenen lebenslagen und al- 
tersstrukturen, insbesondere mit  
migrationshintergrund und fami- 
lien mit betreuungsbedarf. das 
negativ auffallende erscheinungs- 
bild sowie der mangel an betäti-
gungsangeboten für die entwick-
lung der hier lebenden kinder 
sind ein großes manko und füh- 
ren zu überforderungssituation-
en. „Wirksame Verbesserungen 
herzuleiten, ist nicht nur auf-
gabe für uns als Vermieterin, 
sondern auch der stadt frankfurt 
(Oder). und es leben hier auch 
bewohnr:innen anderer Vermie-
ter. uns ist bewusst, dass mehr 
getan werden muss, als nur einen 
„spielplatz“ zu positionieren und 
die sitzgelegenheiten zu erneu-
ern. die begegnung und das mit-
einanderleben, den gegenseiti-
gen respekt und ganz besonders 
die entwicklungs- und bildungs-
chancen der kiez-kinder stehen 
im fokus“, so die WOWi- Proku-
ristin christa moritz. gemeinsam 
mit den vor Ort ansässigen Ver-
einen und einrichtungen und mit 
unterstützung der stadt frankfurt 
(Oder) soll mit dem Projekt im 
rahmen der richtlinie zur förde-
rung von maßnahmen zur erhö-
hung der Zukunfts- und bildungs-
chancen von kindern in frankfurt 
(Oder) genau das erreicht werden.

Zum proJekt
das Projekt umfasst bauliche, 
quartiersaufwertende und für 
kinder impuls erzeugende maß-
nahmen im Wohnumfeld. das 
besondere allerdings sind die 
begleitenden interaktionen zur 
erreichung der inklusion und 
beteiligung von kindern und Ju- 
gendlichen. „hier queren wir die 
gebiete klimawandel, naturkun-
de und umweltschutz, sport und 
gesundheit und beziehen die 
neuen Outdoor-geräte, wie klet-

halim bakkOur (WOWi)
lageplan der PablO-Oase

halim bakkOur (WOWi)
sportplatz in der Wiekestraße endlich frei-
gegeben für freizeitsport der kiezkinder

KontaKt

Wohnungswirtschaft 
frankfurt (Oder) gmbh

heinrich-hildebrand-
straße 20b

15232 frankfurt (Oder)

tel.: 0335 4014014
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pabLo-neruda-bLoCk/dr.-saLVador-aLLende-HöHe

inzwischen hat sich das PablO-
team schon etwas gefestigt und 
nahm eine weitere übung auf sich. 
sauberkeit im kiez. dem aufruf 
zum herbstputz im kiez folgten 
gleich 35 bewohner:innen, große 
und kleine. Okay, von den gro-
ßen könnten es noch mehr sein, 
aber daran arbeiten wir mit den 
kindern, denn schließlich sind wir 
ein team. „Viele fleißige hände 
machen der arbeit ein schnelles 
ende“ - genauso war es:  gleich 
fünf gefüllte abfallsäcke in einer 
stunde und der kiez blitzte tat-
sächlich. als dankeschön besuch-
ten wir gemeinsam den döner- 
imbiss im kiez und machten die 
dritte Vereinbarung fest: „ein-
mal im monat kiezputz“. noch 
im Oktober folgte die vierte 
interaktion: die fahrt zum Obst-
hof neumann, organisiert durch 
die ag nachbarschaft, vertreten 
durch die eheleute gudlowski.  
es gab saftige Äpfel zum reinbei-
ßen, für leckeren apfelmus mit 
Waffelbäckerei und zum konser-
vieren als Winterpolster - so die 
folgeplanung.

das Projekt steht noch am 
anfang und die gerätelieferung, 
den aktuellen rahmenbedingun-
gen der Welt geschuldet, wird 
noch eine Weile auf sich warten 
lassen. im fokus steht ja die inklu-
sion und die entwicklung der 
kleinen, aber auch der großen 
bewohner:innen im kiez. bis die 
geräte kommen, werden weitere 
Punkte aus dem arbeitsplan rea-
lisiert sein, wie zum beispiel der 
besuch der stadtverwaltung zum 
städtischen baumkataster für den 
kiez.

proJektkosten
die Projektkosten in höhe von 
75.000 euro werden zu zwei drit-
teln von der Wohnungswirtschaft 
frankfurt (Oder) gmbh und zu 
einem drittel von der stadt frank-
furt (Oder) getragen. die WOWi  
ist dabei Projektträgerin in Part-
nerschaft mit der ag nachbar-
schaft, den Vereinen miteinander 
Wohnen e.V. und dem lebenshilfe 
e.V., dem sPi Quartiersmanage-
ment und weiteren akteuren.

wowi

halim bakkOur (WOWi) 
selbst beim kiezputz gab es eine menge zu lernen

halim bakkOur (WOWi) 
Planbesprechung für den ersten gemeinsamen kiezputz

Peter gudlOWski 
Obsternte auf dem Obst- & Pferdehof neumann
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frankfurt-słubiCer HandLunGspLan

die grenzüberschreitende 
Zusammenarbeit zwischen 

frankfurt (Oder) und słubice 
sowie mit der Woiwodschaft 
lubuskie und dem land bran-
denburg besteht aus einigen 
„dicken brettern“, vielen konkre-
ten maßnahmen, die sich zeitnah 
umsetzen lassen und Projekten, 
die irgendwo dazwischen ange-
siedelt sind. Zu den „dicken bret-
tern“ zählt die Vision einer zweiten 
brücke zwischen frankfurt (Oder) 
und słubice ebenso wie das große 
Ziel, dass die meisten frankfurte-
rinnen und frankfurter sich eines 
tages mit słubicerinnen und 
słubicern ebenso auf Polnisch 
verständigen können wie diese 
mit uns auf deutsch. die etablie-
rung einer dauerhaften rechtli-
chen und finanziellen lösung für 
die grenzüberschreitende bus-
verbindung 983 oder sogar ihr 
weiterer ausbau ist ebenfalls kein 
einfaches unterfangen. in diesem 
beitrag geht es um ein dreijähri-
ges Projekt, in dem bürgerinnen 
und bürger beider städte ihre 
ideen einbringen können, wie der 
grenzüberschreitende stadtraum 
rund um die stadtbrücke sichtbar 
stärker zusammenwachsen und 
die aufenthaltsqualität gesteigert 
werden kann.

„Common Ground“-pro-
Gramm der robert bosCH 
stiftunG
am 12. dezember 2019 haben die 
stadtverordneten beider städte 
mit dem frankfurt-słubicer hand-
lungsplan 2020-2030 auch das 
Ziel beschlossen, die bürgerin-
nen und bürger beider städte 
erheblich stärker an der grenz-
überschreitenden Zusammenar-
beit zu beteiligen. im september 
2021 entwickelten 80 teilneh-
merinnen und teilnehmer aus 
frankfurt (Oder) und słubice im 
rahmen der frankfurt-słubicer 
Zukunftskonferenz und geför-

schen „grün“, mobilität“, „aktivitä-
ten“ und „begegnungsorte“ ideen 
gesammelt (auswahl):

kurzfristige maßnahmen
•	 Jahreszeitgemäße bepflan-

zung von Pflanzenkübeln in 
doppelstadtfarben an der 
stadtbrücke

•	 aufstellen von bänken an der 
brücke mit blick auf die polni-
sche bzw. deutsche seite

•	 einrichten eines frankfurt- 
słubicer carsharings

•	 einfaches kommunikations-
medium für kurzfristige grenz-
überschreitende angebote, 
wie Joggen oder boulespielen

•	 aufbau von tischen im öffent-
lichen raum zum Picknicken, 
schachspielen etc.

•	 gemeinsames stadtfest im 
Zentrum von słubice und 
frankfurt (Oder)

•	 ein großer tanzball für die 
doppelstadt

mittelfristige maßnahmen
•	 mehr Parkplätze für fahrräder
•	 einrichten einer fahrradspur 

auf der Oderpromenade
•	 Verbreiterung des deichs 

auf der słubicer seite zur 
gleichzeitigen nutzung durch 
radfahrer:innen, familien, 
spaziergänger:innen

•	 frankfurt-słubicer sommer-
universität für alle

•	 schaffung eines „strandes“ 
im bereich der brücke auf der 
słubicer seite mit begrünung 
(z. b. hohe Ziergräser, Palmen) 
und strandbar

•	 beton entfernen und durch 
regendurchlässige Oberflä-
chen ersetzen

langfristige maßnahmen
•	 bau eines Wasserspielplatzes
•	 erschließung der Oderwie-

sen auf słubicer seite für 
die freizeitnutzung, ohne 
die funktion als natürliches 

dert aus dem mOrO-Programm 
des bundesbauministeriums eine 
Vision für die gemeinsame innen-
stadt bis 2030. anfang 2022 tat 
sich für die fortsetzung ein neues 
förderprogramm auf. die robert 
bosch stiftung suchte für ihr Pro-
gramm „common ground – über 
grenzen mitgestalten“ deutsche 
grenzregionen, die ein wichti- 
ges grenzüberschreitendes the-
ma durch eine intensive, langfris-
tig angelegte bürgerbeteiligung 
voranbringen wollten. im Juni die-
ses Jahres wurde die doppelstadt 
frankfurt (Oder)-słubice zusam-
men mit fünf anderen Projekten 
aus westdeutschen grenzregio-
nen zwischen der schweiz und 
den niederlanden sowie jeweils 
einem Projekt aus guben-gubin 
und aus Zittau für eine dreijährige 
förderung ausgewählt. bereits 
am 2. september gaben wir mit 
dem ersten frankfurt-słubicer 
bürgerpicknick zur grenzüber-
schreitenden stadtentwicklung 
im innenhof der konzerthalle den 
startschuss für das Projekt. Weil 
die vier zivilgesellschaftlichen 
Projektpartner der stadt frank-
furt (Oder) und der gemeinde 
słubice, das Quartiersmanage-
ment innenstadt-beresinchen, die  
arbeiten und leben in histori-
schen gebäuden ggmbh, der 
deutsch-Polnische bürgerverein 
unsere miasto-nasze stadt e.V. 
und die stiftung für das colle-
gium Polonicum eifrig die Werbe-
trommel rührten, kamen 160 teil-
nehmerinnen und teilnehmer aus 
beiden städten. auf der grund-
lage der gemeinsamen Vision für 
eine verkehrsberuhigte, grüne, 
integrierte, grenzüberschreiten-
de innenstadt 2030 und den pla-
nerischen rahmenbedingungen 
wie der bewerbung der stadt 
frankfurt (Oder) als standort des 
Zukunftszentrums für deutsche 
einheit und europäische transfor-
mation wurden an den thementi-

KontaKt

frankfurt-słubicer 
kooperationszentrum

bischofstraße 1a
15230 frankfurt (Oder)

tel.: 0335 552-8515

e-mail:  
kooperationszentrum@

frankfurt-oder.de.
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GrenZübersCHreitende stadtentwiCkLunG

überschwemmungsgebiet zu 
beeinträchtigen

•	 reduzierung des autover-
kehrs im gemeinsamen stadt-
zentrum

•	 Zwei brücken braucht unsere 
doppelstadt: eine für den 
autoverkehr und eine als 
begegnungsort bzw. für fahr-
räder und fußgänger:innen

die idee, das gespräch über die 
grenzüberschreitende stadtent- 
wicklung mit der form eines 
Picknicks zu verbinden, ging sehr 
gut auf. die Veranstalter hatten 
Vegetarisches und nicht-Vegeta-
risches vom grill sowie getränke 
bereitgestellt, teilnehmerinnen 
und teilnehmer brachten selbst 
hergestellte speisen mit, die sie 
mit den anderen teilten. Zum 
rahmenprogramm des bürger-
picknicks gehörte ein buntes 
kinderprogramm, das den eltern 
ermöglichte, sich an den the-
mentischen einzubringen. bereits 
am nachmittag nahmen etwa 30 
bürgerinnen und bürger beider 
städte an einem grenzüberschrei-
tenden stadtspaziergang teil, auf 
dem anja bäcker (stadt frank-
furt (Oder)) und ariel Pawelczyk 
(gemeinde słubice) zusammen 
mit der polnischen bürgerbetei-
ligungsexpertin anna mielczarek-
Zejmo bauvorhaben und gestal-
tungsräume auf beiden seiten der 
Oder vorstellten.

beteiLiGunGsmöGLiCHkei-
ten im proJekt
die Projektpartner werden noch 
in diesem Jahr die bürgerideen 
auf ihre technische umsetzbar-
keit im rahmen des Projektbud-
gets prüfen und einige kurzfristig 
umsetzbare ideen zu beginn des 
neuen Jahres den bürgerinnen 
und bürger beider städte zur 
abstimmung stellen. dabei soll 
zum ersten mal eine zweispra-
chige umfrage-funktion der 
frankfurt-app zum einsatz kom-
men. eine zweite ideenrunde wird 
voraussichtlich im mai 2023 beim 
Zweiten frankfurt-słubicer bür-
gerpicknick zur grenzüberschrei-

tenden stadtentwicklung im rah-
men der europäischen Woche des 
nachbarn eröffnet, diesmal auf 
der słubicer seite. 

für fragen zum Projekt steht 
das team des frankfurt-słubicer 
kooperationszentrums der stadt-
verwaltung frankfurt (Oder) zur 
Verfügung.

sören bollmann

stadt frankfurt (Oder) 
arbeiten an den thementischen...

Pfe 
Oberbürgermeister rené Wilke eröffnet gemeinsam mit słubices bürgermeister mariusz 
Olejniczak das bürgerpicknick

XXXXXXX 
XXXXXXXX

stadt frankfurt (Oder) 
... im hof der konzerthalle
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kiessLinGHaus

so auch für die leipziger straße 
196-199 in frankfurt (Oder), 

welche von martin kießling als 
Wohnanlage mit vielen schmuck-
elementen konzipiert wurde. 
Würdevoll stand es im herzen 
von frankfurt (Oder) bis ein 
großbrand 1991 auch die letzten 
mieter zum auszug bewog. Plün-
derungen und hausbesetzungen 
folgten. eine rettung schien fast 
unmöglich.

doch die bürgerinitiative 
„denkmal kießlinghaus“ kämpfte 
für den erhalt des historischen 
gebäudes. auch wenn der nördli-
che kopfbau aus sicherheitsgrün-
den abgerissen werden muss- 
te, entwickelte sich in der Öffent-
lichkeit wieder ein großes inte-
resse zum erhalt des letzten 

unsanierten kießlingbaus. Von 
der stadt wurden mittel für siche-
rungsmaßnahmen zur Verfügung 
gestellt und sie bemühte sich 
um investoren. sie konnte zum 
ende des Jahres 2020 die e & r 
grundstücksgesellschaft Ohg aus 
genthin zum erwerb der immobi-
lie gewinnen. diese führte bereits 
komplettsanierungen denkmal-
geschützter Wohnanlagen in  
frankfurt (Oder) durch, wie z. b. 
die Wohnanlage „grüner Weg“ 
mit dem markanten Wappenhaus 
und Wohnbauten in der georg-
friedrich-händel-straße.

das Objekt leipziger straße 
war für den investor eine beson-
dere heuausforderung.

Jahrzehntelange müllablage-
rungen, undichte dächer, die ein- 
sturzgefahr einzelner gebäude-
teile, sowie der katastrophale Zu-
stand aller holzbauteile mussten 
bewältigt werden. der rückbau 
erfolgte unter Zusammenarbeit 
mit dem denkmalschutz. Oft gab  
es diskussionen, was geht und 
was nicht geht. letztendlich blie- 
ben nur das kellergeschoss, die 
außen- und die tragenden innen-
wände übrig. Jedoch blieb das 
Ziel der eigentümer das histo-
rische bild der Wohnanlage zu 
bewahren und in seiner kubatur 
wieder herzustellen.

in den häusern 196-198 ent-
stehen nach komplettsanierung 
24 Wohneinheiten als mietwoh-
nungen. unterschiedliche grund-
risse, moderne innenausstattung, 
balkonanlagen und neugestal-
tung des Wohnumfelds sollen 
lebensqualität vermitteln. „altes“  
historisches und erhaltenswertes 
ambiente mit „neuem“ zeitgemä-
ßem standard zu kombinieren. 
das ist der anspruch! der Wieder-
aufbau der hausnummer 199 hat 
bereits begonnen. hier entstehen 
sechs große, barrierefreie eigen-
tumswohnungen.

trotz großer schwierigkeiten 
wie coronakrise, ukrainekrieg 
und explodierender Preise in der 
baubranche schreiten die arbei-
ten gut voran. die bezugsfertig-
keit der 24 mietwohnungen kann 
dadurch erst ab april 2023 Zug um 
Zug erfolgen. die übergabe der 
sechs eigentumswohnungen und 
fertigstellung des Wohnumfelds 
soll im 4. Quartal 2023 erfolgen.

der dank der investoren bei 
der realisierung dieses bauvor-
habens gilt: der deutschen bank 
niederlassung magdeburg, der 
investitionsbank des landes bran-
denburg für die finanzierung des 
neubaus, der stadtverwaltung 
frankfurt (Oder), dem ingenieur-
büro Wahl aus frankfurt (Oder), 
und allen firmen mit ihren mitar-
beitern die uns tatkräftig zur seite 
stehen.

fazit: ein dank der bürgerin-
itiative „denkmal kießlinghaus“ 
unter der leitung von frau romi 
schneider, allen oben genannten 
und den bauherren, die sich an 
diese herausforderung herange-
wagt haben. 

so bleibt uns allen ein stück 
stadtgeschichte erhalten.

thomas erbs

e & r 
das kießlinghaus mit zukünftig errichtetem nördlichen anbau

e & r 
das gebäude vor den bauarbeiten

KontaKt

e & r grundstücks-
gesellschaft Ohg

magdeburger str. 5
39307 genthin

tel.: 03933 91094



marina city –  
Das neue woHnquartier Direkt an Der oDer

23

Lebuser Vorstadt

mit dem rückbauprozess tau-
sender Wohnungen in den 

vergangenen 20 Jahren rutschte 
die lebuser Vorstadt aus dem 
sichtfeld der stadtgesellschaft 
von frankfurt (Oder). dabei war 
die lebuser Vorstadt vom rück-
bau in dieser Zeit gar nicht betrof-
fen. Vielmehr hatte die fläche  
zwischen stadtmitte und über-
gang in die Oderwiesen schon 
in den neunziger Jahren verlo-
ren. als großes innerstädtisches 
gewerbegebiet brach eine firma 
nach der anderen die Zelte auf der 
Westseite der Oder ab. auch ein 
bebauungsplan der die gewer-
beentwicklung wieder ankurbeln 
sollte, fand nicht die richtigen 
mittel zur notwendigen entwick-
lung. bis 2014 sollte es dauern, 
bis im rahmen des entwicklungs-
konzeptes „marina Winterhafen““ 
neue oder neu zusammengetra-
gene ideen schriftlich fixiert und 
dokumentiert wurden. die ent-
stehung der marina war ein erstes 
ausrufezeichen. 

„die baudenker“ als teil der 
unternehmensgruppe krebs & 
schulze und seit 2004 im südli-
chen stadtzentrum aktiv, entwi-
ckelten in abstimmung mit dem 
Planungsamt der stadt frankfurt 
(Oder) und der investitionsbank 
brandenburg 2017 ein bebau-
ungskonzept auf den brachflä-

chen des ehemaligen schrott-
platzes, südlich der hafenstraße. 
die neuen bewohner der lebuser 
Vorstadt wissen bereits die lage 
zwischen stadt und landschaft 
zu schätzen.

2019 beschlossen die stadtver-
ordneten die aufstellung des be- 
bauungsplanes „nördliche hafen-
straße“. der entwurfsbeschluss 
folgte in diesem Jahr. die revitali-
sierung des geländes des ehema-
ligen dienstleistungskombinates, 
vormals steingutfabrik Paetsch 
und der sich dahinter befindli-
chen konservenfabrik verbindet 
als gemeinsames Ziel die stadt-
planung, die bürgerschaft, die 
stadtverordneten und den Pro-
jektträger.

neben Wohnen und arbeiten 
sind drei tragende säulen defi-
niert:
1. eine funktionale unterstüt-

zung der marina als hafenge-
lände mit der schaffung eines 
solitärgebäudes am südöstli-
chen Plangebiet.

2. die gebäude der ehemaligen 
konservenfabrik, ein Ziegel-
ensemble der klassik, geprägt 
von funktionalität und indus-
trialisierung sollen in großen 
teilen erhalten, umgebaut 
und neu genutzt werden. die 
konzepte hierzu entwickeln 
sich derzeit. restaurant mit 

Veranstaltungsräumen, hostel 
und Wohnen sind nur einige 
ideen. fest steht, der schorn-
stein bleibt stehen! 54 m 
hoch und als Wahrzeichen der 
marina city ist er ausdrücklich 
erwünscht.

3. abgerundet wird der Plan-
bereich von den gebäuden 
entlang der herbert-Jensch-
straße 5 und 6. diese bilde-
ten den eingangsbereich zur 
konservenfabrik und sollen als 
denkmäler wieder in eine nut-
zung transformiert werden.

im normalfall wäre hier die Vor-
stellung zu ende. alles sich erläu-
ternde und erklärende lässt sich 
an hand von Plan und Visualisie-
rungen nachvollziehen.

Was bedeutet aber dieser 
umformungsprozess der lebuser 
Vorstadt für natur und umwelt?

der überwiegende teil der flä-
chen des Plangebietes ist bereits 
versiegelt und der boden ver-
dichtet. hunderte Jahre gewerbe  
und industrialisierung hinterlas-
sen spuren. eisenbahnverbindun-
gen entlang des Winterhafens zur 
Versorgung der damaligen stein-
gutfabrik Paetsch sind fast zwei 
meter unter dem gelände in Ver-
gessenheit geraten. fundamente 
über fundamente finden sich in 
tiefen, außerhalb jeglicher archi-
varischen erinnerung. Zeitzeugen 

krebs & schulZe 
blick über die Oder aus dem gebiet

krebs & schulZe 
lageplan des Wohnquartiers

KontaKt

krebs & schulze group

robert-havemann-
straße 8
15236 frankfurt (Oder)

tel.: 0335 606647-0
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diese Zeitschrift wurde 
durch bund-länder-

mittel für die stadterneu-
erung (Öffentlichkeits-

arbeit) vom ministerium 
für infrastruktur und lan-

desplanung des landes 
brandenburg gefördert.

fehlanzeige. und zwischen 5 und 
15 metern ist der boden entlang 
der Oder immer noch nicht trag-
fähig. 

auch wenn uns aktuell eher 
die sorge um niedrigwasser in 
der Oder umtreibt, das nächste 
hochwasser kommt in jedem fall. 
anspruch ist, das vorhandene 
retentionsflächen, also über- 
schwemmungsbereiche, erhal-
ten bleiben. das muss auch im 
rahmen einer städtischen umfor-
mung beachtet werden. die erd- 
geschossebene ist den neben-
funktionen vorbehalten. ein tief-
bauen von kellern wird es nicht 
geben. die grundwasserleiter sol-
len so wenig wie nötig barrieren 
richtung fluss vorfinden.

erfreut waren und sind die 
baudenker von der diversität der 
flora und fauna auf und in den 
industriellen brachflächen. mit 
den eingebundenen experten 
gelingt es, den gesamten Pro-
zess zu gestalten. Ziel ist es, nicht 
weniger sondern mehr flora und  
fauna sicherzustellen.

um all die hehren Ziele an nach-
haltigkeit, cO2-Verbrauch, rege- 
nerativer energien etc. sicherzu-
stellen, ist der Planbereich mit sei-
nen einzelvorhaben beim dgnb 
- deutsche gesellschaft für nach-
haltiges bauen - zur Zertifizierung 
angemeldet.

als Planer und entwickler bin 
ich sehr froh, dass wir mit unseren 
ambitionierten Zielen Partner und 
mitstreiter gewonnen haben. Zu- 
vorderst freue ich mich auf die  
weitere Zusammenarbeit mit den  
mitarbeitern der Verwaltung, der  
verantwortlichen medienträger 
und den stadtverordneten, die  
mit ihrer arbeit in den fachaus-
schüssen und den beschlüs- 
sen in der stadtverordentenver-
sammlung den transformations-
prozess lange im voraus und aktu-
ell in der umsetzung begleiten 
und möglich machen.

2023 wird das Jahr der baukul-
tur in brandenburg. Wir wollen 
und wir werden teil davon sein.

matthias krebs

krebs & schulZe 
die alte konservenfabrik wird saniert

krebs & schulZe 
die historischen gebäude an der herbert-Jensch-straße werden saniert und der 
schornstein bleibt erhalten

krebs & schulZe 
blick über das baufeld richtung nordwesten vor dem abriss


